

# LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

## APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 30 DE OCTUBRE DE 1897.

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, á nombre del Director, la de Administración, al de Facundo Pedraza.  
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 160

Año IV

## TIEMPO PERDIDO

Los periódicos republicanos no pueden disimular la contrariedad que les ha producido la activísima y simpática campaña del Partido Socialista Obrero á favor del servicio militar obligatorio.

Cierto que no han sido tan torpes como para ponerse enfrente de este movimiento con tanto entusiasmo recibido por el pueblo, pero son los primeros en soltar reticencias, poner reparos y quitar importancia á la meritisima labor que nuestro Partido viene ejecutando.

En lo que sobre todo ponen marcado empeño es en demostrar que ellos son los mejores defensores del servicio militar obligatorio, cuya reforma está contenida en sus programas y cuya implantación la están pidiendo desde hace más de veinte años. No transigen porque otros más nuevos en las lides de la política y más modestos en la esfera social, aunque más grandes por sus entusiasmos y sus ideas, les lleven la delantera en la defensa de la democracia y les arrebatan la bandera de reformas anheladas por el pueblo.

Es la rabia que se apodera del comerciante al ver cómo los parroquianos se le van á la tienda de enfrente, donde no se les da género adulterado y falto de peso.

¿Tienen razón los republicanos para quejarse de que el pueblo haga cada vez más el vacío en su alrededor? No, por cierto. Ellos se tienen la culpa de lo que les acontece. Al frente de sus huestes militan hombres de fortuna, grandes oradores, que han figurado en casi todas las Cortes desde la restauración acá. Pusieron nunca empeño en conquistar el servicio militar obligatorio? ¿Presentaron nunca proyecto alguno de ley aboliendo la inicua de las redenciones á metálico? No. En cambio riñeron batallas descomunales, apelando á un obstruccionismo rabioso, porque á un correligionario se le quitaba el acta de diputado.

Parece como que los republicanos han tenido interés en divorciarse cada vez más de las aspiraciones populares. Fusilamientos inicuos, bárbaros atropellos de la fuerza armada en indefensas masas, huelgas acabadas á tiros, el tormento en las prisiones, suspensión de las libertades públicas en varias provincias, monstruosidades enormes se han cometido en los últimos años contra la clase trabajadora y los diputados republicanos han permanecido mudos en el Parlamento y sus partidarios no han celebrado *meetings* para protestar de tanta tiranía.

Esta conducta de los republicanos ha contrastado notablemente con la observada por los socialistas, siempre en la brecha, protestando en todo momento contra las demasías del poder capitalista, levantando el espíritu público en las reuniones populares y agitando las masas y moviendo la opinión hasta acarrear las iras gubernamentales y sufrir procesos y prisiones inacabables.

Contra los hechos nada vale la palabrería.

Los republicanos dirán lo que quieren para contrarrestar la influencia que, de día en día, van adquiriendo los

socialistas en el pueblo. Será tiempo perdido.

El pueblo sabe por una larga experiencia, que todas las promesas de los republicanos son el *higui*, el *engañabobos*, para cazar incautos.

## JESUITISMO CONTRA SOCIALISMO

Hubo un tiempo en que corría por ahí la especie de que los jesuitas eran lo más ilustrado y talentado de la Iglesia; se les atribuía perversidad moral hasta el punto de caracterizar con la palabra *jesuita* á los que encierran la maldad hipócrita; pero se admitía como incuestionable su valer intelectual.

En esto, como en las grandes riquezas que se les suponen, hay mucho de fábula; pero más en esto que en lo de las riquezas, porque, en fin, ellos viven y se regodean, aunque todo ello salga de los bolsillos burgueses, de esas pobres conciencias inquietas que quieren comprar la salvación eterna con el dinero sustraído al pobre.

Posible es que en un tiempo creyera la Compañía que para atajar el progreso fuese menester ilustrarse y combatir á la cultura con sus propias armas; pero semejante táctica no produjo sino estériles discusiones, que caían en el vacío, y el mundo seguía su marcha, proclamando impertérrito *herejías* científicas y sociales, y considerando como un anacronismo el dogma religioso y la misma Compañía, ese pantano de miasmas deletéreos, detestable vivero de reaccionarios, de hipócritas y de enemigos del pueblo.

Hoy su táctica es otra. Convencidos de su impotencia científica, han virado en redondo, y se han dedicado á enseñar la sana ignorancia. Ponerse á discutir la labor científica de un Darwin, de un Tyndall, de un Haeckel ó de un Spencer, era como ladrar á la luna. Los sabios de nuestro tiempo tienen la serenidad imperturbable de las esculturas griegas; su labor es altruista, desinteresada; gozan del respeto y la estimación de todos los hombres buenos, y los ahullidos de los reaccionarios no son más que eso, ahullidos que no tienen eco sino en sus propias madrigueras. No han podido ahogar la inteligencia humana en sus representantes más ilustres, y van á vengarse ahogándola en los pobres niños que la burguesía pone en sus manos.

Bajo el lema *Ad majorem Dei gloriam* ocúltase hipócritamente el verdadero lema jesuitico, satánico, más bien: «¡Muera la inteligencia!»

La tiranía jesuitica ha venido, al cabo, á coincidir con todos los tiranos en la conveniencia de mantener en tinieblas el espíritu de la multitud, en ahogar lo que hay en el hombre de hombre, el espíritu, y dar rienda suelta á la animalidad humana, porque se esclaviza mejor un rebaño que una multitud ilustrada con el cerebro en ejercicio.

Los jesuitas son tolerantes con los pecados de la carne, con las concupiscencias, con las chulerías, con la inmoralidad, hasta con los toros (con el teatro no, que á veces ilustra); pero ¡cuidado con la inteligencia, cuidado con el espíritu!

Para esta obra nefanda, tenebrosa,

tienen mucho adelantado en España, donde el pueblo permanece en la incultura absoluta, privado de valerse de lo más noble de su ser, la inteligencia, viviendo en la eterna noche espiritual, sin poder gozar los elevados placeres intelectuales, la delectación de la Naturaleza cuyas bellezas no se ven sin la ayuda del espíritu cultivado, las obras geniales, las altas concepciones del arte, las grandes ideas, la sublime estética del corazón y de la inteligencia.

Ese triste estado, esa gran desventura del pueblo, es el ideal jesuitico; nada tienen que desear por ese lado, y en cuanto á la burguesía y la nobleza decadente, ahí tienen, en Deusto, abierto el altar á donde van á sacrificar sus inteligencias, á entregar su espíritu, á morir intelectualmente á mano airada, á dejar de ser hombres para transformarse en pedantes, en pobres acémilas, muerta el alma y seco el corazón, inútiles para sentir las alegrías y tristezas del mundo.

Alguien preguntará por los móviles, por el fin, que se proponen los jesuitas con esta obra execrable. No hay en ello nada de misterio, está en la naturaleza humana, es una nueva manifestación de las grandes vanidades, de la soberbia, del espíritu de dominación que hace presa en los hombres cuando no son buenos y humildes como Cristo. El jesuitismo ha absorbido al catolicismo; ellos mismos lo confiesan (1); se han impuesto, han dominado á la Iglesia, y hoy el catolicismo es el jesuitismo. Dueños ya de la Iglesia aspiran á dominar al mundo, provocando un gran movimiento de polarización que va á simplificar los términos de la cuestión social, encerrándola en este dilema: *Catolicismo* (jesuitismo, más bien) ó *Socialismo*.

Bélgica ha esbozado bien este dilema, formando dos grandes núcleos, católicos y socialistas, á un lado los reaccionarios de toda laya, militaristas, monárquicos, burgueses, la gente vieja con sus prejuicios, convencionalismos, mentiras, tiranías, guerras, explotaciones, iniquidades, ignorancia, brutalidad, jesuitismo, en fin; á otro lado los socialistas, los amigos de la libertad política y económica del pueblo, los espíritus abiertos á la luz de la verdad, los que aman la justicia, la paz, el bienestar general, la ciencia, la cultura, el arte.

Tal se presenta la cuestión en los pueblos católicos: jesuitismo, opresión, iniquidad; Socialismo, libertad, justicia; más breve: jesuitismo contra Socialismo; la eterna lucha del mal contra el bien, la tiranía contra la libertad, el privilegio contra la igualdad, el egoísmo contra la fraternidad.

## ¡Hermosa libertad!

¡Qué buena farsa!  
Ella figura en todas las salsas capitalistas. La mágica palabra está grabada en el frontón de las prisiones y de los talleres. Aquéllas, infiernos de justicia social, son espantosas, y, sin embargo, constituyen lugares deliciosos comparados con los talleres de la gran industria.

(1) Vea el que quiera el librito titulado *Los jesuitas que á su mayor gloria han publicado ellos mismos este mes en Madrid.*

En las cárceles, cuando uno se aburre, está ocioso á lo menos, caza moscas ó arañas y vive tranquilamente, con pitanza y domicilio asegurados.

En las cárceles de la justicia se trabaja nueve horas sobre veinticuatro en talleres especiales y limpios, se duerme en cama y en habitaciones ventiladas y hay cobertores que protegen contra el frío.

Pero en las cárceles capitalistas nada de reposo, ni un minuto para bostezar ó estirarse los miembros: trabajo y siempre trabajo.

Marcha la máquina, y todos los músculos, todos los nervios se distienden para seguir sus movimientos regulares, continuados, monótonos. La caldeada atmósfera está viciada por la respiración y transpiración humanas, emponzoñada por gases deletéreos, espesada por polvos metálicos ú orgánicos. Estrictamente medido está el sitio para moverse entre las ruedas, los engranajes y las correas, si éstos llegan á asir un miembro, arrastran, tuercen y arrojan al obrero mutilado, aplastado. Y el capataz está ahí, con el ojo alerta sobre todo movimiento, con el oído abierto para impedir las conversaciones.

En esos paraísos creados por la sed del oro, están encerrados doce y catorce horas al día los hombres, las mujeres y los niños, á quienes la miseria, ese crimen que no perdonan ni los dioses ni los capitalistas, ha marcado con su estigma.

Ahí gozan de esa libertad querida con que los políticos los embriagan en las reuniones electorales y en los venales periódicos. Y no entra el que quiere en esos infiernos, en esas cárceles industriales; es necesario poseer una libreta llena de recomendaciones, suplicar en la puerta, pordiosear, mendigar el derecho de sufrir la tortura, la degradación del trabajo.

He aquí la tan cacareada libertad que comparte con su burgués el creador de la riqueza.

El trabajo es la esclavitud. No existe sino una libertad, la de no trabajar y, sin embargo, comer y beber hasta hartarse, y gozar de todos los placeres de la tierra. Esta libertad, la única verdadera, está monopolizada por los capitalistas.

Esta libertad es la que los señores *Sirve-para-nada* del capitalismo aprovechan á su antojo; el taller no existe para ellos, como no sea con el objeto de beneficiarlos. Acumulando perezosamente bajo sus pieles capa tras capa de grasas, disfrutan los gruesos dividendos de las sociedades industriales y las dulces rentas del Estado, que producen asalariados más flacos que lagartos.

Levántanse tarde, duermen largamente, y la renta silenciosa duerme en sus cabeceras; viajan sobre muelles cojines, á derecha, á izquierda, y la renta los sigue como una sombra amiga; en todas partes hallan el cubierto puesto, y por todas partes hallan pequeños seres que les lustran las botas y muchachas proletarias á quienes violan á precio de algunas pesetas...

Neces vacías son todas esas libertades que los políticos lanzan al pueblo para que éste se rompa los dientes con las cáscaras. Esas libertades está-





